

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Reidel Gallo Rodríguez

Prensa pagada que no llega

Dos misivas llegaron a nuestra redacción para exponer la misma preocupación: ausencia de la prensa a domicilio durante más de un mes en parte de la Zona 1 de Correos en la ciudad de Sancti Spíritus, a pesar de que los suscriptores realizaron el pago por adelantado.

“Desde 1965 recibo el periódico *Granma* y en los últimos años también estoy suscrito a *Escambray*, *Trabajadores* y al *Juventud Rebelde* dominical; sin embargo, desde el 21 de marzo del 2025 no me ha llegado ninguno de ellos, a pesar de haberlos pagado por adelantado los correspondientes a marzo y abril”, escribe en su carta Aramis Arteaga Pérez, fiel lector de la prensa impresa por muchos años y residente en la calle Frank País No. 305, en la cabecera provincial.

Por su parte Olidia Martínez González y Pedro Hernández Jorge, vecinos del edificio 224 en la calle Carlos Roloff, también escribieron a este medio para expresar la misma inconformidad.

“A principios de marzo logré hablar con el administrador de la oficina de correos que radica en el edificio de Etecsa y me respondió que el distribuidor del área había estado enfermo, pero que ya se iba a incorporar y repartiría todos los periódicos pendientes, pero seguimos en las mismas hasta el sol de hoy”, expone Hernández Jorge en su carta.

En busca de respuesta, *Escambray* contactó a Guillermo Santiago Hernández Núñez, director de la Unidad Básica de Correos Sancti Spíritus, quien explicó que en ese período el cartero presentó un certificado médico, luego otro y nunca se incorporó, a pesar de que lo visitamos y prometió hacerlo una vez vencido el último. Esto provocó que se extendiera el tiempo sin distribuir la prensa en la zona y se incrementaran las insatisfacciones de las personas afectadas.

“No obstante, a todo aquel que se acercó a la oficina para reclamar sus periódicos ya pagados se les entregó el grupo que le correspondía y se les explicó que en el mes de mayo, si no se restablecía el servicio, no se cobraba y que no se le suspendía la suscripción”, añadió Hernández Núñez.

Hoy en la ciudad de Sancti Spíritus se necesitan 27 carteros y solo están trabajando 17, situación dada, fundamentalmente, por los bajos salarios que devengan. “Las plazas están puestas en convocatoria como está establecido y las ofertas se encuentran en la Dirección Municipal de Trabajo”, aseguró el directivo.

Afortunadamente, ya comenzó un distribuidor en dicha zona desde el pasado 2 de junio.

ALGUNAS REFLEXIONES

Es una realidad que la Empresa de Correos ha sufrido durante años la falta de carteros para prestar los diferentes servicios, pero resulta contraproducente que los asiduos lectores a la prensa impresa que están suscritos para que les llegue a sus viviendas tengan que pagar por adelantado ese servicio, por indicación nacional, y luego no se les preste.

Lamentable resulta que el país invierta cifras millonarias en la adquisición de papel, tinta, planchas de impresión y otros recursos importados para la confección e impresión de los diferentes periódicos, y luego no pocos se queden amontonados en un local o, en el mejor de los casos, el lector afectado que se dirija a la institución reciba ejemplares editados hace un mes y más. La prensa escrita no es un pomo de aceite o de detergente, es un medio para informar con inmediatez y sistematicidad.

Por otro lado, resultaría provechoso mayor intercambio de la Empresa Provincial de Correos y sus Unidades Básicas con la Dirección Municipal de Trabajo, junto a las principales autoridades gubernamentales de cada territorio que tienen que ver con este asunto, para buscar alternativas que ayuden a resolver el mencionado déficit de carteros, porque el suscriptor no puede ser la víctima por no recibir, como está previsto, un servicio que ya pagó.

Dirija su correspondencia a:
Periódico *Escambray*.
Sección “Cartas de los lectores”.
Adolfo del Castillo No. 10
e/. Tello Sánchez y Ave. de los Mártires.
S. Spíritus
Correo electrónico:
correspondencia@escambray.cip.cu

Una vega con mejor cara

Sin concluir la recolección, la cosecha reporta más del doble del tabaco que se produjo en la campaña anterior, resultado que frena la recaída del cultivo experimentada en los últimos tiempos, pero representa menos de la mitad del potencial agrícola del territorio

José Luis Camellón Álvarez

A juzgar por los resultados de la actual campaña, la producción tabacalera en Sancti Spíritus parece haber llegado al punto de giro para detener la recaída del cultivo experimentada en los últimos tiempos, sobre todo, con el despegue conseguido en la modalidad de sol en palo, a raíz de la introducción del nuevo esquema de estimulación en divisa, un comportamiento que reafirma a la provincia como la más productora del país de tabaco a cielo abierto.

Así lo precisó a *Escambray* Isidro Hernández Toledo, director agrícola de la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco Sancti Spíritus, y resaltó que la siembra en la campaña 2024-2025 alcanzó las 1 320 hectáreas, 605 más que en la contienda precedente.

Explicó que la vega de tabaco tapado —destinada a obtener capas— mantuvo el mismo rango agrícola con 320 hectáreas, toda vez que responde a la demanda del país para el torcido de exportación; por lo que el crecimiento proviene de la plantación de 600 hectáreas más de tabaco sol en palo, el escalón más débil del cultivo en el territorio.

Este es el año que nos comprometimos a detener el decrecimiento de la producción en la vega sol en palo y comenzar una gradual recuperación hasta que lleguemos a los mayores niveles productivos del territorio, precisó Hernández Toledo. “Con la presente siembra estamos al 41 por ciento del potencial histórico de la provincia, unas 3 200 hectáreas, cifra lograda en la campaña 2016-2017, que aportó, entre las dos modalidades, más de

4 000 toneladas de tabaco”, detalló.

Valga recordar que tal estirón de la vega, ocho años atrás, estuvo condicionado por un incremento del precio del tabaco sol en palo, cuando eran otras las condiciones del país. Después, esa siembra empezó a descender hasta niveles muy inferiores a los de hoy, cuando cientos de productores se apartaron del cultivo ante la imposibilidad de cubrir los gastos de la cosecha.

“La recuperación que tiene ahora el cultivo sol en palo estriba, en primer lugar, en la introducción de un sistema de estimulación en divisa que propuso el Grupo Tabacuba, que consiste en aplicar el 3 por ciento al monto del valor del tabaco que compone precio y darle el derecho al productor a que con ese por ciento compre divisa;

este esquema generó incentivos y el crecimiento estriba, también, en la incorporación en esta campaña de casi 400 productores”, declaró Hernández Toledo.

Lo cierto es que la vega en Sancti Spíritus muestra otra cara y, al decir del directivo, han existido buenas condiciones climáticas para el cultivo, tanto a escala agrícola como para la fase de curación en los aposentos, y sobresale —dijo— la mejor calidad de la hoja.

“Estamos en la fase final de la cosecha e iniciamos el acopio del tapado; aunque el estimado total de la producción saldrá a finales de junio, sí podemos augurar que ya tenemos más del doble del tabaco que se produjo en la campaña anterior, que fueron solo 613 toneladas”, destacó.



El ingreso de productores a la modalidad sol en palo repercute en una mayor producción de la hoja. /Foto: Vicente Brito

Incorpora Trinidad nueva ambulancia para emergencias en el Plan Turquino

Con varias prestaciones para la atención y el traslado de pacientes graves y críticos, el carro fue donado por una asociación de amistad italiana

Ana Martha Panadés

Con un parque de vehículos bien limitado, la incorporación de una ambulancia a Trinidad contribuye a mejorar el Servicio Integrado de Urgencias Médicas (SIUM) en zonas montañosas del territorio, lo que garantizará el traslado y la atención adecuada de los pacientes.

Este nuevo medio fue donado por la Asociación de amistad italiana Ernesto Guevara a este municipio, una de las localidades más grandes y distantes de la capital provincial, con numerosos asentamientos de difícil acceso y una población envejecida.

De acuerdo con la doctora Daylanis Amir Urquiza, vicedirectora de Asistencia Médica en el sureño territorio, resulta este uno de los servicios más sensibles y que en los últimos años se ha visto afectado ante la escasez de partes y piezas de los vehículos, lo cual alarga los tiempos de espera para el traslado de los pacientes hacia los centros hospitalarios de la capital espirituana.

La ambulancia posee importantes prestaciones y puede brindar asistencia médica de emergencia, aseguró a *Escambray* la licenciada Idania Nieblas García, jefa de la Base del SIUM en Trinidad. “Este carro está en muy

buenas condiciones técnicas y cuenta con monitor cardiovascular, equipo de ventilación artificial, desfibrilador portátil, oxígeno y aspiradora. La tripulación la componen un chofer paramédico y un enfermero especializado en cuidados intensivos, lo que asegura el apoyo vital a pacientes en estado grave y crítico”.

Además de cubrir los casos de emergencia en las zonas montañosas del municipio, el nuevo transporte sanitario apoyará este tipo de traslado desde el hospital de Trinidad al Camilo Cienfuegos y al pediátrico espirituano. “Las embarazadas y niños menores de un año tienen prioridad,

así como los accidentes y traumas en los domicilios”, acotó Nieblas García.

Precisó, a su vez, que el SIUM trabaja por sistema de códigos, rojo, amarillo y verde; pacientes con peligro inminente para la vida (rojo); pacientes con peligro para vida, pero tienen un margen de espera (amarillo) y los que no tienen peligro para la vida (verde).

El transporte sanitario garantiza que las personas reciban la atención médica oportuna y adecuada, de ahí la necesidad de una rápida respuesta a las emergencias y un traslado seguro; eso puede hacer la diferencia para salvar una vida.